

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Vitoria

9 noche.

DE ELECCIONES

El delegado jaimista señor Estavillo ha manifestado a los periodistas, que en la próxima lucha electoral luchará por Vitoria don Esteban Bilbao, no siendo ciertos los rumores de que se retira.

El candidato ministerial don Francisco Pando Argüelles ha recorrido el distrito de la Guardia, Baños de Ebro, Samaniego, Lapuebla de Labarca y Villanueva.

FALLECIMIENTO

Ha fallecido don Francisco de Atauri, tesorero del Ayuntamiento, siendo su muerte muy sentida.

Barcelona

9,40 n.

UNA PROTESTA

La junta de señoras de la Acción Católica ha dirigido un telegrama al presidente del Consejo, pidiendo que el ministro de Instrucción Pública rectifique sus declaraciones sobre la enseñanza, con otras que garanticen la constitución del estado católico.

UN FESTIVAL

Esta tarde se celebrará en el Teatro Romea un gran festival a beneficio de la asociación de periodistas no diarios de Barcelona.

Tomará parte en la fiesta la concertista Raquel Meller, el insigne Borrás y otros artistas.

CONSEJO DE GUERRA

El día 20 del actual, se reunirá en la sala de banderas del batallón cazadores de Barcelona el consejo de guerra ordinario de cuerpo que ha de ver y fallar la causa instruida contra el brigada del mismo cuerpo, Salvador Pirelló Sabón.

CONFLICTOS OBREROS

Una comisión de patronos, en representación de los del ramo de construcción ha visitado al gobernador civil para tratar de la probable suspensión de los trabajos si los obreros carpinteros no cambian de actitud.

Para conseguir esto último, hoy publicarán dichos patronos un manifiesto dirigido a los obreros en términos de gran benevolencia y cordura, lo cual pudiera servir de iniciativa de un arreglo.

UN BANQUETE

Los antiguos alumnos del doctor don Cosme Parpal organizan un banquete en su honor por el triunfo alcanzado en las oposiciones a la cátedra de Psicología superior de esta Universidad.

El acto se celebrará el próximo viernes.

Madrid

11—n.

El día político

Dato y los periodistas.—Se suspende el consejo.—Lo del duque de Mandas.—De otras cosas.

El jefe del gobierno al recibir esta mañana a los periodistas, comenzó diciéndoles que tenía pocas noticias que comunicarles. A pesar de esta afirmación el presidente del Consejo conversó largamente con los reporters.

Comenzó diciendo que hoy a primera hora había estado en palacio despachando con el rey, con el cual cambió impresiones sobre distintos asuntos de actualidad.

Después que yo—dijo—despachó con el rey el ministro de la Guerra, no haciéndolo también el ministro de Marina por falta de tiempo. Este despachó con el monarca por la tarde.

Dijo el señor Dato que el sábado próximo acudiría don Alfonso al acto de la colocación de la primera piedra del edificio que va a construir en la calle de Atocha la Asociación General de Empleados de Ferrocarriles.

Agregó que los señores Azcárraga y marqués de Lema, hallábanse bastante mejorados de su indisposición, pero que a pesar de esto el ministro

de Estado no podría ir al consejo anunciado para hoy. Este consejo—dijo—ha sido aplazado hasta mañana, y el que había de celebrarse mañana en palacio, bajo la presidencia del rey, fué aplazado, también, hasta el viernes.

Aludió el señor Dato a lo que se ha dicho de las supuestas dimisiones de los señores duque de Mandas y Aramburu y dijo que cuanto se ha dicho de la dimisión presentada por el duque es inexacta.

En cuanto a la presentada por el jefe de los conservadores, señor Aramburu, he de decirles que es verdad que intentó dimitir, pero también lo es que la retiró.

Terminó escuchando don Eduardo diciendo que hoy cumplimentó a la reina doña María Cristina.

En Gobernación.—Lo que dice «Diario Universal».—El Obispo de Sigüenza.

Los representantes de la prensa fueron recibidos esta mañana, como de costumbre, por el ministro de la Gobernación.

El señor Sánchez Guerra habló brevisísimamente con los periodistas, diciéndoles que no tenía otras noticias que la de que no existía novedad en todo España.

El periódico «Diario Universal» publica hoy una extensa información hablando de la dimisión del duque de Mandas.

Insiste dicho periódico de que el presidente de la Comisión Permanente del Consejo de Estado ha dimitido.

Al acercarnos los periodistas al domicilio del Obispo de Sigüenza, para informarnos acerca de su estado, se nos ha dicho que se encuentra dentro de la gravedad, algo mejorado.

Parece ser que anoche, debido al estado de debilidad en que se hallaba, creyóse que no podría resistir un fuerte colapso que le acometió, dando este lugar a la noticia circulada de que el ilustre enfermo había fallecido.

La «Gaceta»

El periódico oficial publica hoy entre otros decretos, las siguientes disposiciones:

Una concediendo el toisón de oro al príncipe Augusto Gustavo Charles Croislers.

Otra concediendo la gran Cruz de Carlos III a los señores marqués de la Romana, conde de Vilches, marqués de Castelar, conde de Torero, y duque de Medina del Campo.

Una real orden de Marina, disponiendo no se reconozcan los buques en Marsella, si antes no son examinados por el encargado del puerto de Barcelona.

Y otra recomendando a los Directores generales de comercio y náutica para que, a su vez, lo hagan a los alumnos, que asistan al Congreso internacional que se celebrará en Barcelona en el presente año.

En los círculos políticos.—Lo que será el marqués de Vadillo.

En los centros y círculos políticos se ha notado hoy extraordinaria animación.

Comentábase en dichos sitios la supuesta dimisión presentada por el duque de Mandas, y decíase que éste dimitirá pero no ahora, sino más adelante, cuando se abran las Cortes.

Los comentaristas daban como cosa segura el que al dejar el duque de Mandas la Comisión Permanente del Consejo de Estado, pasará a este cargo el marqués de Vadillo que en la actualidad desempeña la cartera de Gracia y Justicia, pues parece ser que el marqués de Vadillo se encuentra abrumado por el mucho trabajo que le proporciona dicho ministerio.

La juventud literaria Española

La Junta directiva de esta entidad ha organizado una velada de homenaje al autor de los Episodios nacionales don Benito Pérez Galdós.

Esta fiesta, cuyos ingresos serán para el señor Galdós, está anunciada para el día 21 del actual, en el teatro Barbieri de la Corte.

¿Dimitió o no?—Lo que dice Dato.

Un periodista madrileño ha preguntado hoy al presidente del consejo si era o no cierta la dimisión del duque de Mandas.

El señor Dato contestó en la siguiente forma:

Hace varios días me visitó el señor duque de Mandas diciéndome que por hallarse enferma su esposa y con motivo del reciente fallecimiento de su hermana la duquesa de Montegudo, no podía prestar la atención necesaria al cargo que desempeñaba.

Yo le contesté que no había labor alguna retrasada y que por otro lado su prestigio ponía a salvo todo comentario.

Esto es—dijo don Eduardo—todo lo que ha habido.

La firma del Rey

DE GUERRA

Ha firmado hoy el monarca los siguientes decretos:

Uno destinando a los coroneles de infantería don Alfredo Malubrán, don Francisco Duque y don Adolfo Bugamill al mando de las Cajas de Reclutamiento de Manresa, Lérida y Albacete respectivamente.

Otro destinando a los tenientes coroneles de la guardia civil, don Luis García, don Manuel Gimenez, don Nicasio Cid, don Pedro Dóriga, don Pedro Dóriga, don Carlos Sánchez y don Leonardo Sánchez a las comandancias de Logroño, Valencia, Albacete, Soria, Cuenca y Huelva respectivamente.

Otro destinando a las Baleares al subintendente señor Poveda.

Otro destinando a la comandancia de Zamora al teniente coronel de carabineros señor Sánchez Pastor.

Otro concediendo cruces pensionadas con distintivo blanco a los comandantes señores García Celba (de infantería), don Agustín Escamoleit (de ingenieros) y don Cesáreo Labana (de intendencia).

Otro concediendo cruces del mérito militar al capitán de infantería don Luis Lagandara y al oficial de oficinas militares don Manuel Pareda.

Otro concediendo el hábito de la Orden de Calatrava al conde de Campolaguno.

Otro concediendo el ascenso al empleo inmediato al comandante don Alfonso Infante y al segundo teniente don Manuel Bago muertos en Tetuán.

Y otra concediendo la cruz roja del mérito militar, al comandante de artillería señor Vidal, por servicios prestados en campaña.

Pastor y Belmonte

Se ha recibido un cablegrama de Méjico dando cuenta de que los matadores de toros Juan Belmonte y Vicente Pastor han embarcado en el puerto de Veracruz, con rumbo a España.

EXTRANJERO

París, 10'50 n.

El rey de Bélgica

Los doctores Debagne y Leboeuf que asisten en Bruselas al rey Alberto, víctima de una caída de caballo, han declarado esta mañana que el estado del herido es de los más satisfactorios.

Dimisión de Sazonoff?

«Berliner Auzeiger» cree saber que la dimisión del señor Sazonoff está muy próxima. Los señores Goremine y Krivosheine son adversarios decididos de su política extranjera y en particular del papel que ha hecho jugar a Rusia durante la guerra de los Balcanes. «Berliner Lokal Auzeiger» cita como sucesor probable del señor Sazonoff al conde Trubetskoi. El señor Sazonoff en estos últimos tiempos, añade el periódico, se ha mostrado más accesible que en el pasado a las sucesiones de los nacionalistas rusos. Ni siquiera ha tenido crítica en la Duma la política extranjera de Alemania.

Flechas contra dirigibles

Una experiencia de las más interesantes ha tenido lugar esta mañana a las nueve en la Torre Eiffel.

Habiendo un inventor lyonés, Monsieur Guerre, hecho el ensayo de flechas incendiarias destinadas a destruir los dirigibles, se han lanzado desde la primera plataforma flechas que en tres minutos han quemado enteramente fajos de paja colocados alrededor de la torre Eiffel.

Los espectadores, al ver el éxito de la experiencia, han aclamado al inventor.

Mañana estas flechas serán lanzadas desde lo alto de un aeroplano en Buc.

Monumento a Dérouléde

El Comité de Niza de la Liga de patriotas ha tomado la iniciativa de una suscripción pública para elevar en Niza un monumento a M. Paul Dérouléde.

De aviación

El capitán Yonk, jefe del Centro de Aviación de Maubeuge, un teniente y dos sub-oficiales agregados a la misma estación han llegado al campo de aviación de Pontebert, de donde, después de una escala de algunos minutos, han salido para San Quintín. Los aviadores se dirigen a Dinkerke.

Espionaje

La policía de Gracoria ha descubierto, según despacho de Viena, una organización de espionaje considerable, habiéndose detenido a tres personas, siendo inminentes otras detenciones.

Delcassé candidato para Senador

Se anuncia en Foig la candidatura de M. Delcassé para la elección senatorial del 29 de Marzo en sustitución de M. Bernér, difunto. El señor Soula, alcalde y consejero general de Pamiers, que era ya oficialmente candidato, y el señor Péres, exdiputado, consejero general de Sainte-Croix, que han sido muy solicitados para presentarse, se retirarán ante su amigo personal M. Delcassé.

Viaje del Kaiser

Circula en los centros oficiales de Viena el rumor de que el emperador Guillermo hará en la primavera próxima una corta visita al emperador Francisco José. El emperador, que ha aceptado la invitación del archiduque heredero, de permanecer algún tiempo en sus propiedades, aprovechará esta ocasión para visitar a Francisco José en Schloembrun.

Nuevo ministerio sueco

Ha sido aceptada en Stokolmo la dimisión del gabinete Staaf, y quedado constituido el nuevo ministerio.

Presidente del Consejo y ministro de la Guerra, Hammarskjöld; Asuntos extranjeros, Knut Walenberg, director de Banco y Senador; Justicia, Hasselrot, presidente del Tribunal Supremo; Marina, Brostrom, armador y exdiputado; Interior, Sydow, gobernador de provincia; Hacienda, Vennersten, industrial y diputado; Instrucción pública, Vestman, profesor en la Universidad de Upsal; Agricultura, Barón Johan de Beck Fruss, senador. Los tres ministros sin cartera son: el coronel de infantería Morke, Stenberg y el Sr. Linner, secretarios generales de departamentos.

Ultima hora

2,40 m.

A la tarde han celebrado una extensa conferencia Dato y Cierva en el domicilio de éste, y al salir ha manifestado el primero la entrevista ha sido muy afectuosa y que Cierva dará detalles de lo tratado si lo estima oportuno.

El consejo de Fomento ha aprobado una proposición creando una biblioteca geográfico estadístico mundial.

A la tarde se ha inaugurado en el Retiro el monumento a Campoamor; discursó Besada enalteciendo al poeta y entregando el monumento al pueblo, y le contestó el alcalde agradeciendo.

Asistieron al acto los ministros de Gobernación y Fomento, los hermanos Quintero, el escultor Kouzillault, Valera, Guerra y otros muchos.

En la cuarta sesión de la asamblea de procuradores se acordó designar una comisión que estudie la modificación de aranceles, incluso referentes a secretarios judiciales.

Se rechazó el tema referente a reparto de asuntos entre procuradores.

Barcelona.—Los operarios de cartón han mitineado acordando declararse en huelga; a la tarde atacaron un carro que conducía cajas de cartón destruyendo algunas.

Los tejedores de las cuencas Ter y Fessett amenazan con declarar la huelga general si los patronos no cumplen el R. D. textil.

Los mauristas han alquilado local para círculo en el punto mejor de las Ramblas, alistándose más de quinientos socios.

Melilla.—Ha llegado policía indígena para asistir a la jura de la bandera; los principales jefes de las kabilas presenciarán el acto escoltando a Jordana.

Ha salido con objeto de vigilar la costa de Alhucemas el cañonero «Laya».

Ha llegado una comisión internacional de límites para trabajar en las orillas del Mulya.

Ceuta.—A causa de la mucha lluvia que ha caído se ha dificultado el tránsito.

En breve llegará una escuadra inglesa compuesta de ocho acorazados.

Varios núcleos atacaron una posición avanzada, siendo rechazados.

Comunican de Valencia que el capitán general ha entrado ya en el periodo de convalecencia.

Sevilla.—Las sociedades obreras radicales protestan de que se diga homenaje a Dato y la forma como se reclamó la extensión de la ley de accidentes del trabajo a los obreros del campo.

Cádiz.—Ha llegado una comisión numerosa de consejeros de Jerez para felicitar al jefe de conservadores Gómez Aramburu, separado de Dato.

A Pedro Domecq le han telegrafiado desde París el fallecimiento de Pedro Aladro, pretendiente del trono de Albania.

Murcia.—El vecindario se muestra muy satisfecho por la instalación de tahonas reguladoras que obligan a los panaderos a bajar el precio del pan.

Sucesos balcánicos

París, 9,50 —n

Bulgaria y Servia

Dicen de Sofía que el Sr. Tcholakantitch, ministro de Servia, ha entregado al rey Fernando sus credenciales. Los discursos cambiados hablan del restablecimiento de las buenas relaciones y de aproximaciones de intereses comunes tan numerosos entre Bulgaria y Servia, que los dos países se proponen desarrollar.

Ejército y Marina griegos

El rey de Grecia ha dirigido cartas autógrafas a los jefes de los cuerpos de ejército y al general Ey-doux, jefe de la misión francesa, pidiéndoles trabajen asiduamente en la reorganización del ejército «que deberá mostrarse digna de sus compromisos para con la patria engrandecida».

Circula con persistencia en Atenas el rumor, según la prensa local y telegramas recibidos de Inglaterra, de que Grecia está en visperas de comprar los dos dreadnoughts que actualmente están construyéndose en Estados Unidos.

Respuesta de Grecia a las potencias

Las notas redactadas por el consejo de ministros en Atenas y que deberán servir de respuesta a la nota de las potencias, comprenderán los puntos siguientes: Las dos cuestiones del Epiro y de las islas deben disgregarse. En lo referente a la primera, Grecia se limitará a declarar que se conforma con el parecer de las potencias. En cuanto a la segunda, considerando que las islas no deben ser fortificadas, preguntará si las potencias han previsto y acordado las medidas que permitan protegerlas contra un ataque. La respuesta será, según se cree, transmitida durante esta semana.

En la Audiencia

ROBO EN URNIETA

Ante el tribunal del Jurado constituido ayer en la Audiencia, a las diez de la mañana, comparecieron tres sujetos, a los que se acusaba de haber cometido un robo en el estanco que don Modesto Gorrochategui tiene en el puente de Urnieta.

Para llevarlo a efecto Miguel Gil Artero, Pedro Ortiz Diego y Manuel Ortiz Diego, aprovecharon la noche y rompiendo una ventana penetraron en el estanco, llevándose efectos por valor de 315,95 pesetas.

El fiscal sustituto, señor Barcáiztegui, informó en el sentido de considerar a los tres procesados como autores de un robo que excedía de 500 pesetas, con las agravantes de nocturnidad y reincidencia, y el defensor señor Ros de Saliquet negó participación en los hechos a dos de los procesados, considerando como autor a Gil Artero.

El abogado del Estado, señor Lojendio, que también mostraba parte en la causa, se adhirió a la calificación del representante de la Ley.

El Jurado dictó veredicto de culpabilidad, y abierto el juicio de Derecho, el fiscal solicitó que con arreglo a sus conclusiones, se impusiera a cada uno de los procesados la pena de ocho años y un día de prisión mayor, indemnización al perjudicado, costas, etc., mostrándose conforme con la petición el abogado del Estado.

El defensor señor Ros modificó en el sentido de apreciar que sus patro